
" Между нами, учеными..."
КАК МЫ УЖЕ СООБ

ЩАЛИ, в вахтовом посе
лке Зеленый Мыс прош
ла IV международная на
учно - техническая кон
ференция но проблемам 
Ликвидации последствий 
аварии на Чернобыльской 
АЭС (итоги 8-летней ра
боты).

Перенос сроков прове
дения конференции, с ок
тября на декабрь сказа
лся на количестве и «ге
ографии» участников, осо
бенно из дальнего зару
бежья. Их приехало, мя
гко говоря, мало. Одна
ко, известные имена из 
Украины, России, Бела
руси были. Среди них — 
Б. С. Пристер, академик 
АН Украины, директор 
Украинского научно-ис
следовательского институ
та сельхозрадиологии: 
А. И. Нягу, руководитель 
отдела НЦРМ АМН Ук
раины; руководитель от
деления ИТМР. академик 
Э. В. Соботович; заведу 
ющий лаборатории почво
ведения МГУ (Россия) 
П. М. Тихомиров, А. А. 
Бугай, зав. отделом Ин
ститута физики полупро
водников: директор Ин
ститута эпидемиологии 
АМН Украины В, А. Ву- 
зунов; профессор В. А. 
Воробой, представлявший 
Институт проблем онко
логии; В. И, Великанов, 
профессор сельхозакаде
мии из Нижнего Новго
рода и многие другие.

Директор НТЦ НПО 
«Припять» доктор Н. П. 
Архипов так отозвался 
об итогах конференции:

— Сложилось впечат

ление. что чернобыльская 
наука стала развиваться 
как-бы но горизонтали. 
Да, если в первые годы 
после аварии были про
рывы. открытия, сенса
ции без их глубокого ос
мысления. то настоящая 
конференция показала, 
что ученые вышли на ка- 
кие-то осязаемые рубе
жи, знания пошли вглубь 
и вширь.

И еще на одной проб
леме остановился Нико
лай Павлович особо. Без
условно, ученые работа
ют и будут работать над 
тем, чтобы брошенные 
земли рано или поздно 
возвратить в народнохо
зяйственную деятельность, 
однако зону отчуждения, 
минимум 10— 15-км тер
риторию вокруг Чернобы
льской АЭС, следует со
хранить как уникальный 
исследовательский поли
гон — это однозначно. 
«Если мы этот полигон 
ликвидируем, то потомки 
нам не простят», — ска
зал он. — Полесье нико
гда не могло похвастаться 
высокими урожаями, его 
сельское хозяйство было 
малоэффективным, а вот 
если в зоне будут отра
батываться новые техно
логии, будут пополнять 
свои знания специалисты,
— то это и будет по-хо
зяйски, с пользой для 
Украины. Года четыре 
назад академик Кунцевич 
сказал, что сейчас насту
пило время профессиона- 
лов. Конечно, он поспе
шил, заявив подобное. 
Теперь же такое время 
наступило. Профессиона

лы без эффектных идей, 
громогласных восклица
ний выполняют черновую 
работу и делают обосно- 
ванные оценки, выводы, 
прогнозы, что дает возмо
жность предлагать про
граммы работ на длите
льный период времени. 
Это один из положитель
ных итогов конференции.

А. И. Нягу в своем до
кладе остановилась на 
наиболее важных причи
нах, прямо или косвенно 
сыгравших негативную 
роль в нынешнем плаче
вном состоянии здоровья 
жителей Украины, ликви
даторов и потерпевших. 
Но ее мнению, не следу
ет выделять как главные 
факторы роста заболева
емости так называемые

соматические эффекты, 
связанные с действием 
ионизирующего излучения 
на организм человека. 
Здесь нужно, учитывать 
целый спектр неблагопри
ятных факторов: вынуж
денное переселение по
страдавших, низкий жиз
ненный уровень, тревога 
о будущем, однообразное 
питание и др. Все эти 
факторы привели к тому, 
что уровень смертности 
в Украине превысил рож- 
даемость. Особое беспо
койство вызывает состоя
ние пострадавшего детско
го населения. Так. по 
всем причинам уровень 
заболеваемости за период 
диспансерного специаль
ного наблюдения возрос 
в 12.4 раза. Ранговые ме

ста занимают врожденные 
аномалии, новообразова
ния, болезни нервной си
стемы. Почти по всем 
другим классам уровень 
заболеваемости возрос 
более чем в 10 раз.

Далее делается попыт
ка расставить по местам 
наиболее часто встреча
ющиеся болезни у де
тей. «Общими и близки
ми по ранговым местам 
для всех групп, — гово
рится в докладе, — я в 
ляются болезни органов 
дыхания (первое место), 
инфекционные и парази
тарные болезни (третье- 
четвертое места) и боле
зни крови и кроветворны^ 
органов (шестое место).
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Второе-третье места у де
тей 2 и 3 групп (эвакуи
рованных из зоны отчуж
дения или проживающих 
на загрязненных террито
риях. — Авт.) занимают 
болезни органов пище
варения и нервной систе
мы, в то время как у де
тей четвертой группы 
этим болезням принадле
жат 4- 5  места. Второе 
месту У детей 4 группы 
(рожденных от пострада
вших родителей, — Авт.) 
занимают болезни кожи 
и подкожной клетчатки. 
У эвакуированных детей 
5 и 7 места занимают 
соответственно болезни 
костно-мышечной систе
мы и эндокринной систе
мы, которые у детей дру
гих групп находятся на 
более низких ранговых 
местах. ..

Данные о заболеваемо
сти по отдельным нозо
логическим формам сви
детельствуют, что по зло
качественным новообра
зованиям, вегетососудис- 
той дистонии и гиперпла
зии щитовидной железы 
имеется выраженный при
рост -заболеваемости. 
Уровень заболеваемости 
болезнями щитовидной 
железы после некоторого 
снижения в 1988— 1990 
гг. стал вновь повыша
ться».

Не лучше обстоят дела 
и у взрослых. По данным 
диспансеризации, в 1993 
году среди обследованных 
участников ликвидации 
последствий Чернобыльс
кой катастрофы признано 
здоровыми всего 28,6 
(в 1991 году — 33,8)

процента, эвакуированны х 
— 27,5 (в 1991 году — 
28,7), а среди населения, 
проживающего на загряз
ненных территориях, — 
32,8 процента.

Приведенные эти и дру
гие данные красноречиво 
подтверждают, что меди
цинским работникам, хо
тя за годы, прошедшие 
после аварии, сделано 
немало, пока рано почи
вать на лаврах — тен
денция к заболеваемости 
очевидна, нужны новые 
подходы и современные 
методы лечения и реаби
литации больных..

Б. С. Пристер сообщил 
данные о воспроизводстве 
сельскохозяйственной про
дукции на загрязненных 
территориях. «Комплекс

мероприятий, — сказал 
докладчик. — направлен
ных на получение сель
скохозяйственной продук
ции, отвечающей радиоло
гическим стандартам, со
стоит из четырех групп: 
организационные, агротех
нические, агрохимические, 
технологические. Органи
зационные мероприятия 
предусматривают: прове
дение инвентаризации 
угодий по плотности за
грязнения и составление 
соответствующих карто
грамм, сопоставление поч
венных характеристик 
угодий и данных об за
грязнении, прогнозирова
ние содержания радиону
клидов в урожае с испо
льзованием справочных 
таблиц, прогнозирование

эффективности мероприя
тий и уровня загрязнения 
урожая после их проведе
ния».

К агротехническим ме
роприятиям Борис Са- 
мойлович отнес проведе
ние глубокой вспашки с 
оборотом пласта на вы
сокоплодородных почвах, 
сокращение количества 
междурядных обработок, 
дабы не допустить вто
ричного загрязнения, из
менение структуры посе
вных площадей, замену 
механической прополки 
химической и пр. К аг-

рохимическим — внесение 
повышенных доз калий
ных удобрений, известко
вание кислых почв; дозы 
фосфорных и калийных 
удобрений для максима
льного снижения поступ
ления радионуклидов сле
дует увеличить соответ
ственно в 1,5 и 2 раза 
относительно дозы, рас
считанной на планируе
мый урожай. Технологи
ческие приемы включа
ют: промывку и первич
ную очистку собранной 
плодоовощной и техничес
кой продукции, примене

ние различных способов 
уборки зерновых, овощ- 
ных и кормовых куль
тур. переработку получен
ной продукции с целые 
снижения концентрации 
радионуклидов.

Что отмечали с поло- 
жительной стороны уча
стники конференции, так 
это многочисленность мо
лодых исследователей. 
Отмечается их высокий 
профессионализм, нетра- 
диционность мышления, 
оригинальные идеи и вы
сокая культура изложе
ния материала, не в при
мер их старшим колле
гам, некоторые из кото
рых так и не смогли до
нести до ушей участни
ков заседаний то, что на
писано в докладах. По
том в кулуарах приходи
лось наблюдать такую ка
ртину, когда один уче
ный спрашивал у друго
го: «Что вы .можете ска
зать по данному выступ
лению?» «Ничего. Я не 
слышал, о чем шла речь».

Еще отмечена хорошая 
организация конферен
ции: условия работы,
проживания, питания, обе
спечения необходимой 
справочной литературой 
и пр.

Словом, конференция 
не стала, как опасались, 
«встречей старых дру
зей», и не нужно иметь 
семи пядей во лбу, что
бы убедиться —  люди 
приехали работать. И ра
ботали. В подтверждение 
один штрих: после под
ведения итогов, когда мо
жно было спокойно идти 
собирать вещи и отправ- 
ляться домой, секция 
«Радиационный монито
ринг. Обращение с РАО» 
продолжила свою работу. 
Юрий ДРОНЖКЕВИЧ, 
Виталий РОМАНОВ.


